



RAPPORT MORAL DE LA PRÉSIDENTE  
DE FRANCE VICTIMES  
NORD FRANCHE-COMTÉ  
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2023

Mesdames et Messieurs,

J'ai le plaisir de vous accueillir à ce rendez-vous important et annuel qui réunit les adhérents de notre association d'aide aux victimes, France Victimes Nord Franche-Comté.

C'est une première pour moi ayant été élue Présidente de l'association le 16 décembre 2022. Après avoir assumé les fonctions de vice-présidente, j'ai repris le flambeau à la suite de la démission de Laurent SZABO, Président depuis 2018 dont je salue le travail accompli.

En 2022, l'association a soutenu environ 4 500 personnes et un peu plus de 3 600 demandes ont été traitées dans nos deux Espaces France Services. Des éléments plus détaillés vous seront présentés par le Directeur dans le rapport d'activité.

J'attire votre attention sur l'année 2022 d'un point de vue des équipes.

L'activité a été soutenue et maîtrisée et ce malgré quelques turbulences.

France Victimes c'est une direction, des métiers « support », des juristes, des psychologues, une intervenante en commissariat et gendarmerie soit environ 18 personnes. Sans oublier les deux médiateurs pénaux de Vesoul.

Et une gouvernance associative avec tout ce que cela implique !

Quelques points forts de l'année 2022 :

- **Lutte contre l'inceste** : France Victimes Nord Franche-Comté a été sollicitée par le département du Doubs (les élus souhaitent lutter contre le phénomène de l'inceste en contrepoint de l'actualité des diocèses). Une convention a été signée pour prendre en charge les victimes de ce phénomène qui reste encore trop souvent dans les alcôves. Cette convention permet au centre d'appels des signalements préoccupants, de saisir directement notre association.
- **Colloque à Belfort** : Notre association a souhaité mieux couvrir le département du Territoire de Belfort et grâce au partenariat noué avec le conseil départemental, une permanence a été ouverte à Giromagny et une autre à Delle. C'est à l'occasion de ce travail en commun, qu'il est apparu intéressant pour la direction des solidarités et pour nous, de proposer un temps d'information aux travailleurs sociaux du département. Un colloque a été organisé le 20 septembre 2022 sur l'aide aux victimes à l'attention également des élus, maires, conseillers départementaux, parlementaires...
- **Plus proche des élus** : A l'invitation de Jean-Paul Carteret, président de l'association des maires ruraux 70, France Victimes NFC a participé aux états généraux de la ruralité le 24 novembre 2022 à Vesoul. Ce fut l'occasion de présenter l'activité d'aide aux victimes et de donner des clés de lecture aux élus.
- **Contribution citoyenne** : Dès la publication de la loi n°2021-401 du 8 avril 2021 améliorant l'efficacité de la justice de proximité et de la réponse pénale, France Victimes NFC a sollicité les parquets pour mettre en œuvre la nouvelle alternative aux poursuites appelée « contribution citoyenne ». C'est ainsi que deux conventions ont été signées avec les parquets de Belfort et de Vesoul. Celle de Montbéliard a été signée en 2023.

- **Justice restaurative** : Depuis plusieurs années, France Victimes NFC a répondu « présent » dans le projet du conseil de juridiction du tribunal judiciaire de Vesoul pour mettre en œuvre un programme de justice restaurative. Le premier programme a rencontré des difficultés de mise en œuvre avec la crise sanitaire. Toutefois je suis heureuse de vous annoncer que le deuxième programme de justice restaurative en Haute-Saône a pu aboutir avec des résultats prometteurs.
- **Harcèlement scolaire** : France Victimes NFC s'est inscrite dans le processus lancé par la responsable du comité intercommunal de sécurité et de prévention de la délinquance porté par PMA afin notamment de lutter contre le harcèlement scolaire. Nous apportons notre expertise pénale en la matière.

France Victimes Nord Franche-Comté ce n'est pas que de l'aide aux victimes, c'est aussi la gestion de deux Maisons France Services qui apportent un soutien important à nos concitoyens en termes d'accès à leurs droits.

C'est ainsi que nous pouvons conjuguer accès au droit au singulier et accès aux droits au pluriel.

Pour les présents à l'assemblée générale 2022, la problématique des Maisons France Services de Montbéliard et de Sochaux avait été soulevée.

Il avait été décidé de ne pas les fermer dans l'immédiat mais d'essayer de trouver des solutions pour les maintenir.

Ces solutions ont été trouvées en 2022, notre directeur s'étant mis en recherche de toutes les solutions possibles. Je vous citerai notamment la tenue de 3 Copils en Sous-Préfecture.

La Maison France Services Sochaux (gratuité des locaux) a réouvert ses portes en janvier 2023 et la Maison France Services Montbéliard est actuellement déployée comme suit :

Le lundi : permanence en Mairie d'Exincourt

Le mardi : CCAS de Montbéliard

Le mercredi : siège de FVNFC

Le jeudi : Centre Social « L'envol Léo Lagrange » à la Chiffogne mais celui-ci a été incendié et une solution de repli sans accès PMR a été trouvée à l'École Victor Hugo

Le vendredi : siège de FVNFC

Contraint de déménager son siège (en 2019) à la suite de la démolition de l'immeuble qui l'accueillait, France Victimes NFC et la Maison France Services de Montbéliard ont dû déménager dans les locaux du bâtiment de la sécurité sociale.

Espérant à l'époque un soutien financier de l'agglomération, le coût du loyer aurait pu être supporté par l'association.

Or ce ne fut pas le cas, c'est pourquoi France Victimes NFC a dû se résoudre à déménager une nouvelle fois afin de diminuer les coûts de fonctionnement.

J'appelle de mes vœux que le siège de notre association se stabilise enfin. Il est désormais situé au 15 rue de la Petite Hollande à Montbéliard depuis le 15 avril 2023.

**Pour terminer**, je souhaite également évoquer avec vous le problème des locaux de Belfort. Depuis un certain temps déjà, nous nous posons la question de conserver ces bureaux qui n'étaient pas à la hauteur de nos exigences en termes d'accueil et de sécurité. Un incident malheureux a fini par précipiter notre décision de changer de lieu d'accueil.

Grâce à la bonne volonté et le sens de l'intérêt général de Marie-France Céfis, Maire de Valdoie, que je tiens à remercier ici, je suis heureuse de vous annoncer que depuis le 15 mai nos bureaux sont désormais situés au sein de la Maison France Services de Valdoie, 9bis rue du 1<sup>er</sup> mai.

**Vie associative** : Grâce à vous, à l'investissement des membres du bureau et du Conseil d'Administration, nous sommes en mesure d'agir pour le bien de nos concitoyens en traduisant les valeurs que nous portons à ceux qui ont besoin d'aide et de solidarité face à la criminalité sans oublier les salariés et bénévoles qui œuvrent au quotidien. Je sais combien l'investissement associatif s'essouffle dans notre pays à l'heure de l'individualisme. Toutefois sachez que cette belle mission d'aide aux victimes, d'aide aux usagers de l'administration française a besoin de vous.

Je vous remercie pour votre attention.

Corinne SCHNEIDER  
Présidente

*C. Schneider*